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Ata da reunião ordinária da Câmara Municipal de Terras de Bouro 

realizada em 13 de novembro de 2014 

 

----- Aos treze dias do mês de novembro do ano de dois mil e catorze, no edifício dos 

Paços do Concelho e na sala de reuniões da Câmara Municipal, compareceram os 

seguintes elementos que constituem o Executivo Municipal: o Presidente da Câmara 

Municipal, Dr. Joaquim José Cracel Viana, e os Vereadores Dr. Luís António de Sousa 

Teixeira, Dr.ª Liliana Clementina Machado de Sousa, Dr. António José Ferreira Afonso 

e Dr. António Manuel da Cunha Martins. -------------------------------------------------------- 

----- O Sr. Presidente da Câmara Municipal declarou aberta a reunião pelas dez horas e 

dez minutos. No início da reunião, procedeu-se à leitura da ata da reunião anterior que, 

colocada à votação, foi aprovada por unanimidade. -------------------------------------------- 

----- No período de “Antes da Ordem do Dia”, o Sr. Presidente da Câmara Municipal 

começou por informar que já se encontram em curso as obras de requalificação da praça 

em frente à Colunata Honório de Lima, no Gerês. Esta obra foi adjudicada à empresa 

Eusébio Engenharia, Unipessoal Lda., pelo valor de 149.894,13 €, informou o Sr. 

Presidente, prevendo-se a sua conclusão até ao final do presente ano. ---------------------- 

----- Em seguida, o Sr. Presidente deu conhecimento da sua presença numa reunião que 

decorreu no passado dia onze deste mês, durante a manhã, na Ponte da Barca, com todos 

os parceiros do PNGP, municípios e ICNF, para melhorar e concretizar as propostas do 

Plano de Ação de Desenvolvimento do PNPG. ------------------------------------------------- 

----- Posteriormente, o Sr. Presidente informou que no próximo dia vinte e dois de 

novembro, pelas 18:00 horas, haverá a apresentação do livro “Serra do Gerês”, no 

auditório do CAT do Gerês, uma obra da autoria do escritor geresiano Álvaro Pontes 

Oliveira e publicada pela Câmara Municipal de Terras de Bouro. --------------------------- 

----- Por último, o Sr. Presidente manifestou o seu contentamento pelo modo como 

decorreu a “XIV Feira de S. Martinho”, realizada nos dias 7, 8 e 9 deste mês, tendo 

salientado a forma empenhada e eficaz como foi organizada, a presença de expositores 

que atingiu o maior número dos últimos cinco anos, pelo menos, a presença 

significativa de visitantes e o programa “Somos Portugal” da TVI, transmitido de Terras 

de Bouro para todo o mundo, durante a tarde do dia 9, que contou com uma enorme 

assistência, tendo resultado numa grande festa que divulgou de forma muito positiva a 

imagem do concelho e dignificou todos os terrabourenses. O Sr. Presidente informou 

que o custo do programa da TVI rondou os 11.700,00 euros, um investimento 
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justificado tendo em conta o alcance e a duração do programa, e agradeceu a 

colaboração de todos os que contribuíram para o sucesso deste evento. --------------------- 

----- Terminada a sua intervenção, o Sr. Presidente deu a palavra aos senhores 

vereadores. -------------------------------------------------------------------------------------------

----- Usou então da palavra a Sra. Vereadora Dra. Liliana Machado, informando que o 

Município, através do Centro Municipal de Valências, assinalou, no dia 30 de outubro, 

o Dia Nacional da Prevenção do Cancro da Mama, uma vez que outubro é o mês 

internacional de Prevenção de Cancro da Mama. Para assinalar a data foram 

desenvolvidas várias atividades que visaram a sensibilização das pessoas para esta 

problemática, realizando-se no dia 30 de outubro, na sede do Centro Municipal de 

Valências, em Moimenta, um Workshop sobre o tema e no Pólo do Gerês do Centro 

Municipal de Valências, no dia 31 de outubro, outro Workshop. A Sra. Vereadora 

informou também que o Município comemorará, nos dias 14 e 15 de novembro, o Dia 

Mundial da Diabetes com a realização de um de Workshop de Kizomba, na sexta-feira, 

dia 14, no Pólo do Gerês e no sábado, dia 15, no Salão Nobre da Câmara Municipal 

com um Concerto de Música pelos alunos da Escola de Música do Centro Municipal de 

Valências. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Usou de seguida da palavra o Sr. Vereador Dr. António Cunha, começando por 

referir a necessidade do Plano de Ação para o PNPG, que está a ser elaborado pelos 

cinco municípios do PNPG, contemplar a Praia Fluvial na Bouça da Mó, na margem da 

albufeira de Vilarinho da Furna. ------------------------------------------------------------------- 

----- De seguida, o Sr. Vereador referiu-se à “XIV Feira de S. Martinho”, mostrando a 

sua satisfação com o resultado do evento e valorizando sobretudo a realização, na tarde 

de domingo, do programa da TVI “Somos Portugal” que difundiu e promoveu de uma 

forma fantástica o concelho, um momento muito importante para todos os 

terrabourenses, especialmente para os que se encontram no estrangeiro, que certamente 

ficaram muito agradados por verem a sua terra na televisão. Sobre a presença da TVI, 

referiu o Sr. Vereador, seria importante difundir o custo que Município teve com a 

realização do programa televisivo, uma vez que há a  ideia de valores muito superiores 

aos 11.700,00 € que, conforme informação do Sr. Presidente da Câmara, foi o valor 

despendido pelo Município para a realização do programa televisivo. O Sr. Vereador 

quis ainda fazer um pequeno reparo no que se refere ao local onde se realiza a Feira, 

considerando que o mesmo é um pouco apertado e por isso, no próximo ano, deveria ser 

pensado um outro espaço que permitisse aumentar a dimensão do evento. ----------------- 
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----- Continuando, o mesmo Vereador referiu que, de acordo com uma informação 

divulgada na imprensa sobre o índice de transparência dos municípios portugueses, 

avaliado através de uma análise à página web de cada município, Terras de Bouro 

continua num local muito mal posicionado, por isso, considera que seria importante 

aumentar esse índice de transparência através do “site” do Município, para evitar a 

imagem negativa de que existem decisões e procedimentos que não podem ser 

divulgados. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Finalizando a sua intervenção, o Sr. Dr. António Cunha solicitou informação sobre 

quais as empresas que possuem dívidas elevadas ao Município, para além do Bar 

Marina de Rio Caldo. ------------------------------------------------------------------------------- 

----- Sobre a intervenção do Dr. António Cunha, o Sr. Presidente começou por agradecer 

a sua avaliação muito positiva da Feira de S. Martinho. Quanto à proposta apresentada 

para a construção de uma praia fluvial na Bouça da Mó, o Sr. Presidente irá colocar em 

discussão, na próxima reunião sobre o Plano de Ação para o PNPG, a possibilidade de 

incluir nesse Plano a construção de praias fluviais, pois essa tipologia de projetos não 

está contemplada nesse Plano de Ação. Sobre a proposta de alterar o local da Feira de S. 

Martinho, o Sr. Presidente referiu que não concorda com tal alteração, pois não existe 

na sede do concelho um local mais apropriado e com tanto impacto como a avenida 

central da vila. É verdade, reconheceu o Sr. Presidente, que o espaço é limitado e não 

possibilita a presença de muitos mais expositores, mas é um espaço central e tradicional 

da realização deste evento. Quanto ao índice de transparência do Município de Terras de 

Bouro, o Sr. Presidente declarou que irá dar indicações aos responsáveis pela área de 

informática para melhorarem e aumentarem as informações disponíveis na página do 

Município na Internet. Em relação às empresas e munícipes com dívidas significativas 

ao Município, o Sr. Presidente prestará essa informação na próxima reunião deste órgão.  

----- Seguiu-se a intervenção do Sr. Vereador Dr. António Afonso, começando por 

questionar se as obras que estão a decorrer no Gerês pela empresa Eusébio Engenharia, 

Unipessoal Lda., cuja adjudicação ronda os 150.000,00€, têm de estar concluídas até 31 

de dezembro próximo. ------------------------------------------------------------------------------ 

----- O Sr. Presidente respondeu que as obras na praça Honório de Lima estarão 

concluídas até final de dezembro e acrescentou que será feito um pedido de prorrogação 

de prazo ao ON2 para a realização de outras obras na vila do Gerês até ao dia 30 de 

abril de 2015. ----------------------------------------------------------------------------------------- 
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----- Retomando a sua intervenção, o Sr. Vereador solicitou ao Sr. Presidente que lhe 

fosse feito o ponto da situação referente às obras de vedação de um terreno no lugar de 

Chã da Ermida por um particular e que o Sr. Presidente tinha informado que havia 

ordenado ao proprietário da obra para suspender esses trabalhos. ---------------------------- 

----- O Sr. Vereador pediu também informação complementar aos documentos que lhe 

foram entregues sobre a Embarcação Rio Caldo, como o relatório elaborado pela 

empresa Samuel e Filhos e o valor total das obras a realizar nessa embarcação. 

Questionou por último se houve alguma alteração aos Documentos Previsionais para 

2015, posterior à última reunião deste órgão. Se houve, tais alterações são ilegais pois 

não se podem alterar documentos deliberados pelo executivo municipal, concluiu. ------- 

----- Para responder a estas questões, usou da palavra o Sr. Presidente da Câmara 

Municipal. Quanto à situação da vedação de um terreno em Chã da Ermida, o Sr. 

Presidente referiu que, pelos documentos apresentados pelo proprietário na Câmara 

Municipal, o terreno pertence-lhe e, portanto, foi autorizado pela Câmara Municipal a 

vedar o seu terreno. Contudo, de acordo com um abaixo-assinado entregue pela Junta de 

Freguesia de Vilar da Veiga, o terreno em causa será público. Consultado o Dr. Paulo 

Valente Monteiro, elemento do Gabinete de Apoio Jurídico do Município, foi emitido o 

parecer de que tal terreno, tendo por base os documentos apresentados na Câmara 

Municipal, ou é privado ou da Mata Nacional, por isso a Câmara Municipal não deve 

envolver-se em tal litígio. Foi com base neste parecer que o Sr. Presidente da Câmara 

aconselhou o proprietário a suspender os trabalhos da vedação até ao esclarecimento da 

situação. Pelo que sabe, o proprietário suspendeu os trabalhos, mas colocou no terreno 

em causa vários blocos de granito que impedem a entrada de um autocarro conduzido 

por um dos moradores daquele lugar. Sobre a embarcação Rio Caldo, o Sr. Presidente 

informou que os documentos elaborados pela empresa Samuel e Filhos foram entregues 

ao Sr. Vereador e não existe qualquer outro documento ou relatório. Por último, e sobre 

os Documentos Previsionais para 2015, o Sr. Presidente referiu que procedeu às 

alterações na Introdução e na Apresentação desses Documentos, alterações previstas e 

autorizadas na última reunião deste órgão, sobre o aumento da receita municipal para 

2015 proveniente das transferências do Orçamento do Estado, e hoje, depois de ouvir 

com clareza e refletir sobre os argumentos apresentados pelos Vereadores da oposição, 

pede autorização, através de uma proposta escrita, para incluir nos Documentos 

Previsionais para 2015 um pequeno texto sobre o Plano de Ação do PNPG, uma vez lhe 

parece oportuna tal inclusão, não porque esse Plano de Ação esteja aprovado pela 
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Secretaria de Estado do Ordenamento do Território e do Ambiente e pelos gestores dos 

Fundos Comunitários “Norte 2020”, mas porque evidencia o empenho do executivo em 

permanência em encontrar soluções para alguns problemas na área do PNPG. ------------

----- Os dois Vereadores da oposição não acolheram inicialmente tal proposta, uma vez 

que um dos fundamentos para o seu voto contra os Documentos Previsionais para 2015 

era precisamente tal omissão e solicitaram que, para aprovação da proposta do Sr. 

Presidente de incluir nos Documentos Previsionais para 2015 um texto referente ao 

Plano de Ação do PNPG, fosse colocada na mesma uma referência clara a toda esta 

situação. O Sr. Presidente redigiu a proposta do seguinte modo: “Tendo em 

consideração alguns argumentos apresentados pelos Senhores Vereadores da oposição 

que justificaram o seu voto contra os Documentos Previsionais para 2015, o Presidente 

da Câmara Municipal solicita ao Executivo Municipal autorização para introduzir 

nesses documentos o seguinte texto: --------------------------------------------------------------

----- Outras Obras/Projetos. Importa referir que os cinco Municípios do Parque Nacional 

da Peneda-Gerês e o ICNF elaboraram um “Plano de Ação” para o território do Parque 

Nacional, que prevê um investimento total de nove milhões de euros. Para o território 

do Município de Terras de Bouro está previsto um investimento de 1,5 milhões de euros 

nas áreas de acessibilidades, preservação do ambiente, eficiência energética, 

mobilidade, recuperação do património edificado e turismo. Este “Plano de Ação” ainda 

não tem verbas disponíveis no novo Quadro Comunitário, mas, após as reuniões com o 

Sr. Presidente da CCDR-N e com o Sr. Secretário de Estado do Ordenamento do 

Território e da Conservação da Natureza, é previsível a sua concretização.” (fim da 

proposta) ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Nestes termos, a proposta de inclusão do texto sobre o Plano de Ação do PNPG nos 

Documentos Previsionais para 2015 foi aprovada por unanimidade. ------------------------ 

----- Sendo 12:05 horas e nada mais havendo a tratar, o Sr. Presidente deu por encerrada 

a reunião da qual se lavrou a presente ata que, depois de lida e aprovada, vai ser 

assinada nos termos da lei. ------------------------------------------------------------------------- 


